

Comunicado de la Red Latinoamericana y del Caribe para la Democracia (Redlad): respaldo a la gestión del Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Honduras y la institucionalidad del país

Diciembre de 2012.

La Red Latinoamericana y del Caribe para la Democracia (Redlad), plataforma de impulso a la democracia plena, integrada por más de 450 organizaciones, Miembro Oficial del Foro de Sociedad de la Organización de Estados Americanos (OEA) y Capítulo Regional del World Movement for Democracy (WMD), apoya la labor realizada por el Tribunal Supremo Electoral de Honduras (TSE) con motivo de las elecciones primarias de partidos políticos realizadas el pasado domingo 18 de noviembre de 2012 en el país.

Una Misión de expertos de la Redlad, participó como observadora del proceso y puede dar garantía de la transparencia e institucionalidad con la cual el Tribunal ha venido actuando con el fin de llevar a cabo un proceso electoral libre y que busque la mayor participación democrática del pueblo hondureño.

Nuestra red se encuentra finalizando su informe integral de las elecciones, para lo cual nuestros observadores han continuado monitoreando a Honduras con posterioridad a las elecciones. Si bien, hemos observado denuncias de irregularidades durante y posterior a la elección, debemos expresar nuestra confianza en la institucionalidad y en unas elecciones que fueron acompañada por el pueblo que con madurez asistió a las urnas a emitir su sufragio, cosa que se pudo observar durante toda la jornada. Observamos diversas medidas de control electoral aplicadas por el Tribunal durante la jornada electoral y al mismo tiempo fue un proceso que se dio con normalidad. Es nuestra opinión que cualquier falla técnica estaba dentro de lo usual en los procesos de este tipo y puede ser mejorable para la elección general.

El sistema de partidos políticos hondureño debe ciertamente fortalecerse, pero para ello, necesita respetar los procesos electorales, la autonomía del Tribunal Supremo Electoral y acatar los resultados válidamente emitidos por la institución. Diversas conductas individuales de candidatos de algunos partidos o la procura de sembrar dudas en el árbitro con fines políticos no nubla la independencia y responsabilidad con la cual ha actuado el ente electoral.

El Secretariado Permanente de la Redlad y la Misión de Observación Electoral que fungió como veedora de las primarias electorales, da el total respaldo a la capacidad del Tribunal con miras a las Elecciones Generales y Presidenciales a desarrollarse en 2013.

A su vez, se hace un llamado a los partidos políticos y candidatos para que eviten cualquier antesala que pueda desembocar en una crisis institucional. Las Primarias son responsabilidad exclusiva de los partidos políticos y sus estructuras internas, por lo que el ente electoral, fungió en realidad como un facilitador y defensor de las garantías del proceso. Cualquier objeción a los resultados, debe hacerse mediante los mecanismos previstos por ley y a través de prácticas democráticas que inhiban cualquier intento desestabilizador del país.

Es ahora obligación de los partidos políticos, cimentar y fortalecer la institucionalidad electoral con el fin de que el Tribunal pueda, según su razón de ser, llevar a cabo unas elecciones en 2013 que cumplan con los estándares requeridos para ser consideradas válidas a nivel interno e internacional.

Al respecto, la Redlad respalda la institucionalidad del país, la independencia del Tribunal Supremo Electoral y urge a los partidos políticos, grupos de presión, ciudadanía y medios de comunicación a fortalecer la labor electoral y desistir de cualquier intento que tenga por

fin desestabilizar los esfuerzos que se vienen realizando en pro de la democracia representativa hondureña y el Estado de Derecho.

Honduras ha venido avanzando exitosamente fuera de la crisis que la llevo a una situación de quiebre institucional, divisiones y enfrentamientos en 2008. La Redlad llama al dialogo de todos los grupos para que eviten que el país vuelva a estar en una situación inestable que vaya en desmedro del pueblo hondureño.

Finalmente, la Redlad se compromete a asistir con una Misión de Observadores a las Elecciones Generales de 2013, realizando una labor en los niveles previo, durante y posterior al proceso electoral y con el fin de dar garantía de lo que suceda al respecto. Nuestro primer paso hacia ese objetivo es el informe que presentaremos en tiempo y forma con nuestras observaciones, sugerencias y aportes para el mejoramiento de la calidad del sistema electoral. Una vez más, queremos agradecer la apertura que demostró en toda instancia el TSE y felicitar al pueblo hondureño por su férrea convicción para profundizar la democracia en su país.

ENGLISH

Statement of the Latin American and Caribbean Network for Democracy (Redlad): management support of Tribunal Supremo Electoral de Honduras (Supreme Electoral Tribunal of Honduras-TSE) and the country's institutionalism.

December 2012.

***Unofficial translation done only for the purpose of being understood.**

Latin American and Caribbean Network for Democracy (Redlad) platform impulse to full democracy, consisting of more than 450 organizations, Official Member of the Society Forum of the Organization of American States (OAS) and Regional Chapter of World Movement for Democracy (WMD), supports the work of the Tribunal Supremo Electoral de Honduras (Supreme Electoral Tribunal of Honduras- TSE) because of the political party primary elections held on Sunday November 18, 2012.

A Mission of Redlad experts, participated as an observer of the process and can guarantee transparency with which the Electoral Tribunal has acted to carry out an electoral process free and seek greater democratic participation of the people Honduran.

Our network is finalizing its comprehensive report of the elections. Our observers have continued monitoring to Honduras after the elections. Although we have seen reports of irregularities during and after the election, we express our confidence in the institutions and in elections that were accompanied by mature people that went to the polls to cast

their votes, which was observed during all election day. We observe various normal electoral control measures applied by the Court on election day and while it was a process that took place normally. It is our opinion that any technical failure was within usual in such processes and can be improved for the general election.

The Honduran political party system should certainly stronger, but for this you need to respect the electoral process, the autonomy of the Supreme Electoral Tribunal and abide by the results validly issued by the institution. Different behavior of some individual candidates or parties seeking to cast doubt on the referee don't change or lessen the political independence and responsibility with which the electoral body has acted.

The Permanent Secretariat of Redlad and the Electoral Mission who served in the primary election, gives full support to the ability of the Electoral Tribunal with a view to the general and presidential elections to be held in 2013.

In turn, there is a call to political parties and candidates to avoid any prelude that could lead to a institutional crisis. Primaries are the sole responsibility of the political parties and their internal structures, so the electoral body, actually served as a facilitator and supporter of due process. Any objection to the results, must be done through the mechanisms provided by law and through democratic practices that inhibit any attempt to destabilize the country.

The obligation of political parties is to build and strengthen electoral institutions in order that the Electoral Tribunal may, in its rationale, conduct an election in 2013 to be valid internally and internationally.

In this regard, Redlad supports the country's institutions, the independence of the Supreme Electoral Tribunal and urges political parties, pressure groups, citizens and media to work to strengthen electoral and desist from any attempt that would seek to disrupt the

efforts being made in Honduran for the representative democracy and the rule of law.

Honduras has successfully been moving out of the crisis that led to a situation of institutional breakdown, divisions and clashes in 2008. Redlad call to all groups to avoid the country back in an unstable situation in detriment of the Honduran people.

Finally, Redlad agrees to attend with an Observer Mission to the 2013 General Elections, performing a task in levels before, during and after the electoral process and to give assurance about what happens. Our first step towards this goal is to present the report in a timely manner with our observations, suggestions and contributions to the improvement of the quality of the electoral system. Once again, we thank the openness demonstrated in every instance by the TSE and congratulate the people of Honduras for their strong conviction to deepen democracy in their country.